

EL CONCISO.

N. 1.

en real.

MARTES 1.º DE JUNIO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 31 de mayo. Han prestado juramento á la Constitución varios pueblos de Galicia. = La Regencia del reyno por medio del secretario de Gracia y Justicia participa á las Cortes haber conferido la propiedad á los secretarios del Despacho que lo eran interinamente. = Enteradas.

A la comision donde estan los antecedentes pasó una exposicion del coronel retirado Don Gavino de Meneses en que propone á las Cortes se sirvan acordar la libertad de vender los mayorazgos y toda clase de vinculaciones con la obligacion de ceder una pequeña parte á favor del ejército. = A la comision de Justicia pasó el expediente relativo á la causa de D. Ricardo Meade, remitido por el secretario de Gracia y Justicia.

El Sr. Presidente presentó con una exposicion suya una representacion del ayuntamiento de Cartago, capital de Costa-rica en que pide al Congreso se sirva acordar se establezca en aquella ciudad una silla episcopal. Estas dos exposiciones se pasaron á la Regencia para que informe sobre ellas remitiendo con el informe el documento á que se refiere la exposicion del Sr. Presidente.

Conformándose las Cortes con el dictamen de la comision de Premios autorizaron á la Regencia para que conceda por una vez la cantidad que estime S. A. para ayudar á su colocacion á Doña Rafaela Sousa, hija del general Sousa, en atencion á los méritos y servicios de su difunto padre. = La comision de agricultura presentó reformados varios articulos del proyecto de ley protectora de la agricultura, que habian vuelto á su exámmen, y su informe acerca de la proposicion del Sr. Conde de Toreno

2
sobre la libertad de establecer fábricas y artefactos. = Se discutirá mañana.

Conforme à lo resuelto en la sesion del 29 se procedió á la discusion del dictamen de la comision de Constitucion sobre las elecciones de diputados por la provincia de Valencia para las proximas Cortes; la comision opinaba que lo obrado por la junta preparatoria debia aprobarse, y que se debe prevenir por medio de la Regencia que se proceda á elegir por los partidos, que queden libres, los diputados propietarios correspondientes. = El Sr. Martinez (D. José) contradixo el dictamen de la comision manifestando las nulidades que en su concepto se habian cometido. = Contextó el Sr. Argüelles satisfaciendo á las razones del Sr. Martinez. = Tambien impugnó el dictamen del Sr. Borrull, dando la eleccion por nula. = En el mismo sentido habló el Sr. Sombiela. = En vista de las reflexiones que se hicieron quedó desaprobado el dictamen de la comision y en su lugar se substituyó una proposicion del Sr. Martinez (D. José) concebida en estos términos: Que quedando sin efecto las diligencias hechas en Alicante para facilitar las elecciones de diputados de Cortes y diputacion provincial, se prevenga al gefe politico superior proceda inmediatamente á hacer se verifique con arreglo á la Constitucion y á los decretos é instruccion de 23 de abril de 1812. = Aprobado.

En seguida se procedió á la discusion de las proposiciones de los Sres. diputados de Galicia admitidas á discusion en la sesion del 28. (vease) = Fue aprobada la primera parte de la primera proposicion y despues de una corta discusion se declaró no haber lugar á votar sobre la segunda proposicion en atencion à fundarse en el supuesto equivocado de estar concluida la causa que se le ha formado al Sr. Ros. = El Sr. Larrazabal propuso que se señalase dia para la conclusion de este negocio, y así se acordó.

Continuó la discusion del proyecto de instruccion para el gobierno económico politico de las provincias. = Fueron aprobados los artículos 13, 14, 15, 16 y 17 del capitulo II. = La discusion del 18 quedó pendiente y continuará mañana.

3

El Sr. Presidente señaló el viernes próximo para la conclusión de la causa del Sr. Ros.

Noticias ó sean mentiras.

Con franqueza vamos á dar mentiras por noticias, pero son curiosas, y no las inventamos: son de la fábrica del Corso, y solo esto las recomienda ya sobremanera.

1.^a *Mentiro-noticia*, que se publica en el *Journal de l'Empire* con fecha de 15 de abril en el artículo de Bayona. Dice primero el Corso que en Sicilia han hecho los ingleses cuanto han querido y subyugado á los Sicilianos. Se mete en la Peninsula y nos compara con estos. Habla mucho de la *Junta de Cadiz*, que no tiene mas voluntad que la del lord Wellington: pone guarnicion inglesa en todos los fuertes, y cuerpos de guardia de Cadiz; hace que se apoderen los ingleses de la Carraca, y todo lo que huele á marino en Cadiz: y concluye S. M. *Trapacera* con lo siguiente: "un sobrino del general Ballesteros ha reunido 1500 hombres, y marchado contra una division inglesa: la alcanza cerca de Badajoz; la ataca: comienza el combate al grito de *muerte á todos los ingleses*; y toda la division de estos queda hecha añicos." Santa Barbara bendita! Si se dexaràn engañar con tales paparruchas los bobos de los parisienses!

2.^a *Mentiro-noticia* El Sr. Archicanciller del imperio frances firma unas noticillas que se publican con fecha de 21 de abril, y lo mas selecto de ellas es lo siguiente: "el cuerpo de Ney, de 60000 hombres está en &c. = El 6.^o al mando de Marmont, de 60000 hombres está en &c. = El 4.^o al mando de Bertrand, de 60000 hombres está en &c." = Etele pues 3 cuerpos de á 60000 hombres, cosa nueva; y entre ellos vemos al sexto: si todos son de este numero de hombres, aunque no tenga mas que seis cuerpos nos hallabamos á mediados de abril con 360000 hombres.

3.^a *Mentiro-noticia* El Corso publica un artículo de *Viena* 24 de abril, y dice "nuestro cuerpo (el austriaco) de ejército que hizo la ultima campaña, y está al mando interino del general Frimont (*apellido frances*) se halla en las cercanías de Cracovia: ha tenido con los rusos varios

4
encuentros y en todos los ha rechazado. «Si sabe S. M. *Trapa* que todos sabemos haberse convenido una neutralidad ilimitada entre Austria y Rusia ¿para que nos viene con pamplinas? = Es que este cuerpo cumple así con su obligación como auxiliár á la Francia. = Y separado y cortado del ejército frances ¡se le permitirían hostilidades!.... De juguete, para engañar al Corso..... sí.

Luego añade el Corso: «El cuerpo, reunido en Bohemia está ya completo; en Hungría se forman varios cuerpos de reserva para ir adonde lo exijan las circunstancias.»

Extracto de los periódicos ingleses.

Londres 15 de mayo. = El 27 de abril, el conde de Fife y el brigadier general Downie entraron en Portsmouth y pasaron revista á las tropas españolas, llegadas últimamente de España, en la fragata española *Efigenia*, y que estan prontas á dar la vela para Suecia para servir de guardia de Corps del príncipe Real. Despues de la revista se reunieron el conde y el general Downie con los oficiales españoles, y distribuyeron pan, queso y vino á la tropa. A pesar del mal tiempo concurrió mucha gente á esta revista. En el combite á los oficiales se echaron muchos brindis patrióticos, á que se siguieron canciones de la misma especie. Entre los brindis: *Al rei de la Gran Bretaña, nuestro fiel aliado, Jorge III!* = *Al príncipe Regente que tan noble y generosamente auxilia no solo á la nacion española, sino á toda nacion que dá muestras de desear su libertad!* Fueron inexplicables las aclamaciones, vivas y entusiasmo no solo de la compañía sino de la tropa que estaba allí luego que se le traduxo el brindis. *Al rei de España, Fernando VII, y que con él podamos beber pronto, por la libertad de la Europa, buen vino frances en el cuartel general del lord Wellington en Burdeos!*

Nota. = Creemos tanto mas útil la publicacion de este párrafo cuanto sabemos mui bien que la ignorancia ó la malicia ha propagado en la península las voces de que no permitia el gobierno ingles desembarcar á los españoles: que estos no iban ya á Suecia; que ya se habian vuelto á España y desembarcado en la Coruña &c.

5

Rostock 23 de abril. = Ayer llegaron aquí 1200 suecos con 3 piezas: salieron al punto ácia Boitzenburgo. Desde que han venido los suecos, corren á las armas muchos voluntarios. Todos, ménos los clérigos, se exercitan en el manejo de las armas: consejeros, catedráticos, comerciantes, y empleados maniobran fraternalmente.

Berlin 27 de id. = Se espera con fundamento la reunion del Austria á la buena causa; y se infiere ahora mas de una proclama que ha publicado, por la que pide 45 millones de empréstito, que se suponen sean para este efecto. = Ha llegado aquí el Enviado británico, general Stewart, y el secretario de legacion Mr. Jackson. Segun noticias, el cuerpo polaco que estaba cerca de Cracovia no aguardó al ataque del general Sacken, sino que concluyó un convenio con el general austriaco, en virtud del cual se van á sus casas desarmados los polacos. En Bohemia se ha reunido un numeroso ejército de observacion; y parece que se han puesto en marcha regimientos húngaros. En el Tirol, la Carinthia y la Croacia estan los pueblos en insurreccion contra los franceses.

Heligoland 2 de mayo. = Davoust con 90 hombres: Sebastiani con 70; y Vandamme con 50 avanzaron ácia el Elba, y obligaron á los rusos y á la legion anseatica á repasar el Elba. Todos se salvaron; pues 50 cosacos que se vieron cortados se dirigieron á Cuxhaven. En Hamburgo se hacen preparativos para recibir con la mayor resistencia al enemigo, que está ya en Harburgo á la izquierda del Elba frente á Hamburgo.

Lisboa 22 de idem. = El 9 principió á moverse el ejército español de Galicia con direccion á Astorga, donde se espera el 20. = Avisan de Ezcaray el 5 del corriente que el enemigo fortifica con actividad y esmero todos los puntos ventajosos del Ebro.

Santander 4 de mayo. = Los enemigos continuan el sitio de Castro. Una columna se halla en Villarcayo, se ignora su número y cual será su sucesivo movimiento. Han desembarcado los franceses en Noriñon para el sitio 3 pie-

zas, dos de á 18 y una de á 12. Se dice que el coronel Campillo y 4 compañías al mando del sargento mayor D. Miguel Cosío atacaron en Marrón un convoi con ganados que iba á Santoña, y mataron un coronel, 2 oficiales y algunos soldados. Tambien se dice que Longa entre Pancorbo y Bribiesca batió varios cuadros que iban á Francia, causándoles una pérdida considerable. (*Obs. de Ast.*)

Polan 17 de id. = Anoche á las 10 salieron de Toledo 300 infantes y 110 caballos; á la una llegaron cerca de este pueblo y á las 2 le cercaron sigilosamente: la sorpresa se dirigia contra el edecan ingles Mr. Andrés Orillon, á quien cogieron.

Siruela 20 de idem. = De Madrid dicen que Mina habia hecho junto á Mena 10 prisioneros: que Pepe continuaba en Valladolid para donde salió el *Munco* con pliegos; que habian salido 2 convoyes con muchos carros y mas de 100 mulas con equipages, baxo la escolta de 1500 hombres; y que el Empecinado andaba en las inmediaciones de Alcalá.

Alcañizas 22 de idem. = Los enemigos mas cercanos son los de Zamora, que dista 7 leguas; la division que hai aquí operará con las tropas que el general Giron trae de Galicia y con una division inglesa que esperamos por momentos. Los movimientos del enemigo indican, que se retirarán tan luego como empecemos á marchar.

Badajoz 25 de idem. = A pesar de haber llegado 5000 franceses á las inmediaciones de Talavera, no por eso dexan de ser mui lisongeras las circunstancias que nos ofrecen nuestros exércitos. El 21 de este llegó aquí el tercer batallon de Reales Guardias Españolas mui bien equipado, y el 23 salió con direccion á la segunda division de este 4.º exército. Al mismo tiempo pasaron por Villafranca de Barros 50 infantes, con la direccion á los puentes. Estando D. Julian con su caballeria en Ledesma, con el movimiento que acaban de hacer los dos grandes generales duque de Ciudad-Rodrigo y el Sr. Castaños, podemos asegurarnos del mas próxímo rompimiento, y la deseada libertad de las dos Castillas. La division de Hill se dirige por el Puerto de Baños, la de izquierda por Zamora y la del centro por Salamanca. (*Gac. de Extr.*)

Ciudad-Rodrigo 24 de id.—Al fin llegó el suspirado momento, en que vemos subir á los exércitos. El 22 llegó á esta el cuartel general del Lord, y el del mariscal Beresford: en el mismo dia pasaron por estas inmediaciones varios cuerpos de caballeria, infanteria y artilleria con direccion á Tamámes, Sanmuñoz y Cabrillas. El 23 salieron para Tamámes el cuartel general del Lord y del mariscal Beresford, y poco despues el del general Castaños ácia Morasverdes donde ha hecho noche. Hoi 24 ha salido el general España con parte de su division, á la que se incorporarán en Sepulcro-Hilario ó poco mas arriba los regimientos que estaban en la Sierra de Francia.

Con esto estan ya consolados los pueblos, y se prometen el mas feliz resultado á vista de las muchas y excelentes tropas que suben, todas mui superiores sin duda á las de los enemigos. Estos sin embargo han tenido aun la osadia y fanfarronada de presentarse anteayer y ayer á 7 leguas de aquí; aunque en mui corto número (acaso para observar), y de paso cometieron los robos de costumbre.

Suponemos que los enemigos van retirándose casi á la vista de los exércitos aliados sin esperarlos; y se presume sigan así por lo ménos hasta repasar el Duero; y no será raro lo hagan hasta Burgos ó el Ebro.

Granada 26 de idem.—En Murcia se hacian el 22 embargos de caballerias y otros preparativos que anunciaban la salida del cuartel general; pero se ignoraba para donde. Se asegura otra accion de Mina en la que ha batido 150 vándalos, causandoles bastante pérdida.

Carolina 27 id.—Aun subsisten los gabachos en Madrid y Toledo robando cuanto encuentran; de Yepes y sus inmediaciones se han llevado mas de 40 cabezas de ganado lanar. El tercer exército sobre la provincia de Valencia; y de aquí á Madrid no hai un soldado español; pero aun que tienen libre el camino hasta Ciudad-Real, no es de temer que vengan.

Cadiz 31. Se verificó el deseado movimiento general, tan anunciado ya por otros parciales: del 20 al 22 de mayo era la época señalada segun se observa por lo que dexamos arriba expuesto y en el Conciso de ayer. El exér-

8
cito que baxa de Galicia debía estar el 20 en Astorga. El 2.^o ejército ya se hallaba el mismo dia en Albacete: el 3.^o con el aliado de Valencia habia tomado disposiciones para la misma época: el ejército del general Castaños, el del general Hill; el de reserva á las ordenes del general O'Donnell, todos habian hecho movimientos conformes al que por ultimo ha verificado el Lord el 22: de manera que en el todo de estas disposiciones previas á la marcha del cuartel general de Fresneda se observa la combinacion de las medidas tomadas por el Lord para que todas las partes, por distantes que se hallen, concurren simultaneamente al grande objeto. La empresa está comenzada: el Lord que la dirige nos ha dado pruebas de su prevision, prudencia y valor: del buen éxito depende en gran parte su reputacion, el honor de sus tropas, la expulsion de los vándalos, la libertad de la Peninsula; y de esta..... gran parte de la felicidad y prosperidad de la Gran Bretaña. Tenemos pues motivos para conservar la mayor confianza.

AVISO. Con el objeto de impedir que se introduzcan en los dominios de la Gran Bretaña personas sospechosas, ha recibido el consul de S. M. B. en esta plaza ordenes de su gobierno para prevenir que todo extranjero que se embarque para qualquier punto de los dominios británicos deberá proveerse de pasaportes firmados por el embaxador, consul ó agente consular de S. M. B. residente en el pais donde saliere el extranjero; sin cuyo requisito no se le permitirá desembarcar en Inglaterra.

Partes telegráficas. = *Dia 31 de mayo. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Siguen los trabajos. = En el campo de Guia del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 300 infantes.

Capitania del Puerto. = *Dia 31 de mayo. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Lisboa y Faro diat. port. N. S. de Guia con queso: de Sevilla 1 tart. esp. con paja: de Estepona 1 laud id. con carbon.*

TEATRO. = El parecido en la Corte, com. en 3 actos. = Boleras. = Saynete. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.